

Glosario de las Ciudades: 200 conceptos urbanísticos por 200 autoras-es en celebración del número 200 del Café de las Ciudades / Marcelo Corti...(et al.). – 1ª ed. CABA: Café de las Ciudades, 2021

360 p.; 20x14 cm

ISBN 978-987-3627-53-8

José Luis Basualdo (Buenos Aires), arquitecto y urbanista; es consultor y docente en el Lincoln Institute y en la Universidad Nacional de Río Negro, asesor de la Fundación Bosques Nativos, corre y dibuja cuando puede.

Paisaje: este puede ser definido como la expresión visual de un territorio, la misma reviste un carácter subjetivo y, por ende, no existe por fuera de la interpretación de un un observador. En consecuencia un territorio es percibido de modo diferente por diversos individuos o grupos; de esta manera el paisaje evidencia cosmovisiones y escalas de valores de los colectivos integrantes de la Sociedad que interpela e interviene al territorio. Podría afirmarse que el paisaje es un producto social y como tal el resultado de la articulación de una transformación colectiva de la naturaleza con la proyección cultural de esa sociedad en un espacio determinado. Coincidimos con Jean Nogue cuando afirma que “... *(el paisaje) no sólo nos muestra cómo es el mundo, sino que es también una construcción, una composición de este mundo, una forma de verlo...*” llegando al punto que solo podríamos ver los paisajes “deseados”, es decir aquellos que no cuestionan nuestra idea paisajística construida socialmente.

En esta línea de razonamiento Gilles Clement al referirse al Tercer Paisaje afirma que este no solo alcanza a los espacios hegemónicos (los urbanos, los incorporados a la producción y las postales) sino que incluye también a los residuos dejados de lado por la mirada selectiva; son justamente estos fragmentos segregados (bordes de caminos e infraestructuras, baldíos, tierras en expectativa, suelos con problemas de inundabilidad o relieve, etc) los que tienen el mayor potencial de diversidad y se erigen como actores necesarios para la subsistencia del Tercer Paisaje, también denominado jardín planetario cuyos límites coinciden con los de la biosfera.